

Discurso efectivamente pronunciado

Discurso pronunciado por el

Excmo. Sr. Erwin Freddy MAMANI MACHACA

Viceministro de Relaciones Exteriores de Bolivia

en ocasión del 43.º período de sesiones de la Conferencia de la FAO (1-7 de julio de 2023)

3 de julio de 2023

Muchísimas gracias, Señora Presidenta. En primer lugar, saludar y felicitar la selección del Director Ejecutivo de la FAO.

Las diversas crisis que estamos atravesando en el planeta, crisis sociales, crisis económicas y, por supuesto, también la crisis climática que deriva en la crisis hídrica, alimentaria, energética, entre otros, han generado que las brechas sociales se incrementen y que sean los sectores más vulnerables y empobrecidos quienes, una vez más, se vean afectados. Como Estados nos habíamos puesto objetivos y metas a través de los ODS. Mi país, Bolivia, viene implementando el Plan de desarrollo económico-social 2021-2025, industrialización con sustitución de importaciones.

Para Bolivia la crisis de escasez del agua y la necesidad de garantizar el acceso a esta, es un tema de mucha relevancia ya que nos reafirmamos y promovemos el derecho humano al agua y el saneamiento como un derecho humano esencial para el pleno disfrute de la vida. Las fuentes de agua del mundo se encuentran en un alarmante estrés hídrico y el acelerado deshielo de los glaciares, como los glaciares de los Andes, plantea un escenario en el que a 2050, al menos un tercio de ellos no tendrán más masa glaciar y esto tiene que llevarnos a pasar de la preocupación a una evaluación concreta en el marco de las responsabilidades comunes pero diferenciadas en una acción inmediata, conjunta y realmente efectiva. Las consecuencias del cambio climático y sus efectos sobre el ciclo natural del agua agravan las catástrofes, la escasez y las sequías al tiempo que causan daño a las infraestructuras, la producción de alimentos y las cadenas de suministros. Por esto, Bolivia promueve diversas formas de desarrollo en relación estrecha con la visión de vivir bien en armonía con la Madre Tierra, rescatando la ciencia de los pueblos indígenas y planteamos la posibilidad de pensar otros sistemas de producción y equilibrio con la Madre Tierra que garanticen la vida de todos los seres vivos y, por ello, planteamos reafirmar el derecho humano al agua potable y el saneamiento como un derecho humano esencial para el pleno disfrute de la vida.

Reconocer la importante interrelación que existe entre el agua y soberanía alimentaria de nuestros pueblos y el mantenimiento a los sistemas de vida como base fundamental. Precisamente, la seguridad y soberanía alimentaria es un tema crucial en nuestros tiempos debido a la pérdida de la biodiversidad y la creciente demanda de alimentos. Se deben garantizar también mejores condiciones para la producción y el trabajo de nuestros pequeños productores, lo que solo será posible mediante un acceso a tecnología, infraestructura y créditos, pero también de fortalecer los sistemas productivos y alimentarios basados en la agricultura tradicional. Los que se desarrollan a partir de conocimientos ancestrales y una relación de armonía con la Madre Tierra, todo ello nos permitirá recuperar la producción diversificada de alimentos generando sustento y consumo local y regional.

Finalmente, en relación a la accesibilidad de alimentos, promoción de sistemas alimentarios sostenibles y empoderamiento de las comunidades locales, deseo hacer referencia al año internacional de los camélidos 2024 cuya primera resolución fue adoptada en el seno de esta misma Conferencia en 2017 y que recoge la importancia de estos animales para muchas familias como el principal medio de subsistencia, reconoce su aporte en el uso sostenible de los ecosistemas terrestres, su importancia para la identidad cultural y los conocimientos tradicionales de los pueblos indígenas. Bolivia viene impulsando el año internacional de los camélidos 2024 por lo que me permito hacer un llamado a todos los Estados para que continuemos sumando fuerzas y voces para concientizar acerca de la importancia económica y cultural de los

camélidos y fomentar su consumo especialmente lo productos comestibles que contribuyen a la erradicación del hambre, la inseguridad alimentaria y la malnutrición.
Muchísimas gracias.